

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Administración: Corpus, 11.—Tel. 141

Diario independiente, fundado en 1901 por D. Rufino Cano de Rueda

Redacción: San Agustín, 7.—Tel. 25

Año XXX.—Número 7.602

Segovia.—Lunes 15 de Septiembre de 1930

Correspondencia: Apartado núm. 11

LAS ELECCIONES ALEMANAS

El general von Seeckt pronuncia un discurso delante del busto de Stresemann

Por CARLOS ESPLÁ.

Habíamos ofrecido a nuestros lectores el espectáculo de un mitin electoral en Berlín. Aprovechemos esta tarde mañana de un lluvioso domingo para asistir a una reunión política. Los periódicos anuncian varias manifestaciones hasta un barrio lejano de meternos en una cervecería popular convertida circunstancialmente en campo de batalla de comunistas. Sería demasiado arriesgado. Desde primeras horas de la mañana hemos visto desfilar, desde balcones, por la casi desierta Taunentzenstrasse, grupos uniformados de las organizaciones extremistas, marchando militarmente en busca del «enemigo». No nos vamos al alcance de sus porras y pistolas. Decididamente optamos por un mitin de gente seria y poco efímera. El «National Volkspartei» anuncia uno muy importante para presentar a su candidato más reciente: el general von Seeckt, recientemente inapreciable adquisición del partido que presidió Stresemann. El presidente actual, Scholtz, habla también en el mitin, pero su nombre está escrito en los carteles con letras menuditas, mientras que el de von Seeckt figura con caracteres enormes. Su candidatura ha dado un extraordinario brío electoral al partido populista, que marchaba en busca de un hombre desde que murió Stresemann. Von Seeckt se inscribió en el partido hace quince días. Inmediatamente lo proclamaron candidato por Magdeburgo y le cedieron uno de los primeros puestos en la lista nacional. Los populistas, al parecer, han encontrado su hombre.

Vayamos a ese mitin. Se celebra en el «Grosses Schauspielhaus», antiguo circo convertido por el genio Max Reinhardt en «Teatro de la Revolución», y donde ahora se reúnen revistas de gran espectáculo. Cuando llegamos, todas las localidades están agotadas—los mítines en Alemania son de pago—; pero un periodista amigo nos proporciona una entrada para la tribuna de la prensa. En el bar, la gente come bocadillos de jamón y bebe cerveza. Como fuerzas antes de dedicarse a la política. La enorme sala circular está llena de público, multitud burguesa bien vestida y mejor alimentada. Abundan las mujeres. Parece que vamos a presenciar una función de teatro y no un acto electoral. Unas muchachitas venden tarjetas postales con el retrato de Stresemann. Todos estos comerciantes e industriales, todas estas señoras burguesas eran, en efecto, correligionarias de Stresemann. Creían serlo, al menos. Pero Stresemann los había superado políticamente. Encontraba estrechos los límites del partido populista y aspiraba a crear una gran fuerza liberal y republicana, de republicanismo burgués, para consolidar el régimen. Algo parecido al «Staatspartei» de Marauhn y los demócratas. Muerto aquel gran político, en vez de continuar su orientación hacia la izquierda, han caído por su propio peso a la derecha. Los populistas rinden hoy culto al retrato de Stresemann, pero no a su doctrina. Han publicado un cartel electoral con esta simple inscripción: «Votad por Stresemann, como un mensaje de ultramar». Pero el partido de Stresemann no sigue ya la línea que le trazó Stresemann. Su jefe actual, Scholtz, es un hombre de derecha. Hace pocos meses perteneció al «Casco de acero». No ha querido entrar en el «Staatspartei» y ha operado por la coalición con los conservadores nacionalistas de Treviranus.

Presentado ya este general, oigamos su discurso. Habla sencillamente, con la voz un poco apagada, con frase precisa y aguda. «No quiere trazar el programa del partido populista—dice—porque ya lo ha hecho el jefe del partido. No quiere hablar tampoco de lucha electoral, porque la idea de lucha entraña la existencia de un enemigo, y él no ve a los enemigos dentro de las fronteras. Este es un acto alemán; es decir, un acto para establecer como principio básico la grandeza de Alemania. Pero Alemania no será grande, como le corresponde, mientras no obtenga la libertad de movimientos de que la priva el tratado de Versalles. Un país sin soberanía efectiva para fijar el límite de sus propios armamentos es un país de segundo orden, lo que parece incompatible con la realidad de nuestra potencia. No hay que ser absolutamente pesimistas sobre la ilusión del desarme europeo, pero mientras otras naciones estén armadas, Alemania debe estarlo también. El ejército imperial fue una institución magnífica, no por haber hecho la guerra, que no fue obra del ejército sino de todo el pueblo, sino por haber dado a éste un espíritu de disciplina y de confianza en sus destinos. El ejército actual es también una institución magnífica. Todos los alemanes deben respetarlo».

Algo más ha dicho von Seeckt cantando la grandeza futura de la patria y el esfuerzo que debe realizar el pueblo alemán para obtener la revisión del tratado de Versalles. Su sinfonía militar y patriótica—sin una nota discordante contra los otros partidos, con inspiración puramente nacional—ha sido continuamente ovacionada. Y cuando von Seeckt—la «esfinge del Reich»—termina su discurso, la orquesta ataca los compases solemnes del «Deutschland aber alles». Todo el público se levanta y canta gravemente el himno: «Alemania sobre todo».

El espectáculo tiene cierta grandiosidad, presidido por el busto de Stresemann. También Stresemann quería la grandeza de Alemania. Pero Stresemann se llevó a la tumba el secreto de su sutileza. Sus sucesores políticos hablan del ejército como base de la grandeza de la patria. El hablaba de la paz. La muerte de Stresemann fue una enorme desgracia para Alemania y para toda Europa.

Berlín, Septiembre.

Las Siervas de María y la Virgen de la Salud

La Comunidad de Siervas de María ha celebrado este año con esplendor extraordinario la fiesta de su titular Nuestra Señora de la Salud. Con este motivo, ha habido un novenario que se vio concurridísimo todos los días. Los sermones de las tres últimas tardes los predicó el Padre Emiliano Gil, misionero del Corazón de María, quien pronunció elocuentísimas oraciones que han puesto de manifiesto sus brillantes cualidades de orador sagrado. La parte musical ha estado a cargo de distinguidas señoritas del barrio, dirigidas por las hermanas. La fiesta religiosa ha resultado solemnísimamente tanto por el buen gusto de la parte artística que acredita el fino sentido estético de las Siervas, como por la concurrencia, que fue numerosa y selecta, pudiendo asegurarse que asistió a los cultos lo más escogido del barrio de San Andrés.

El sermón del último día fue una hermosa exaltación del amor maternal de la mujer. Las Hijas de Nuestra Señora de la Salud, con el corazón encendido en las puras lumbres de la fe, desbordaron su amor de madres llevándolo a la cabecera de los enfermos como consuelo para sus dolores. La ternura femenina, elevada a su más alto grado, alienta ferrosamente a las Siervas para padecer con los que sufren, asistiéndolos y confortándolos en las horas tristes de abatimiento y ofreciendo de este modo a su santa madre, la Virgen de la Salud, la ofrenda de un sacrificio ejemplar, que es la más noble y generosa flor nacida en los jardines de sus almas.

El afecto que las gentes de la ciudad sienten por esta admirable Comunidad religiosa, modelo de abnegaciones y sacrificios, ha quedado brillantemente patentizado en estos últimos días. A esta predilección corresponde la Comunidad, dando a sus funciones religiosas verdadera magnificencia. El adorno de la elegante capillita, particularmente el

altar, ha hecho resaltar la exquisitez y delicadeza de estas santas y admirables mujeres que consagran la vida al servicio de los enfermos, honrando a Dios con el ejercicio de sus virtudes heroicas y con la pompa de sus cultos.

HALLAZGO DE UN CADAVER

Fuentesoto.—En término de Tejares y sitio conocido por «Hoyo de Colmenares», fué encontrado el cadáver del pastor Saturnino Díaz Pérez, de treinta y cinco años, soltero, natural de Fuentesoto y domiciliado en este pueblo, en el que presta servicios.

Del hallazgo del cadáver se dio cuenta al Juzgado municipal y éste ordenó su traslado al depósito judicial, en donde se le practicó la autopsia por los médicos don Anastasio Sanz y don Teodoro Sastre, de Fuentesoto y Valtiendas, respectivamente, los cuales certificaron que la muerte del pastor sobrevino a consecuencia de un derrame cerebral.

PINTORES SEGOVIANOS

«Una señorita», por Lope Tablada (hijo)

En uno de los escaparates de la casa Sessé se exhibe un retrato de mujer, logrado por el joven pintor segoviano Lope Tablada. El lienzo es de grandes dimensiones y, en primer término, aparece una señorita que, sentada sobre el «verde césped», apoya su cuerpo, con blanda negligencia, en un árbol copulento. El paisaje está bien logrado (severidad encantadora campestre) y al fondo resalta la perspectiva de un panorama, muy a tono con la idealización que a su obra quiso dar el artista.

España adelante

La clave de un enigma

Por LUIS BELLO.

Deseo agregar estas líneas a mi artículo anterior sobre Costa. Publicado aquí mismo con motivo del último libro de Ciges Aparicio. Hablé de una pregunta que brotaba lógicamente leyendo esa fervorosa biografía: «¿Qué hubiera hecho Costa de vivir en 1923?» No conocía entonces el libro de Dionisio Pérez «El enigma de Joaquín Costa, ¿Revolucionario? ¿Oligarquista?» y ahora veo que la cuestión que yo apuntaba está planteada y desenvuelta en términos mucho más preciosos por ese nuevo e interesante estudio, de verdadera actualidad. Es justo volver sobre el asunto, porque no se trata de un tema histórico, meramente literario, sino de política contemporánea, de política actual. Dionisio Pérez, cuya prosa da, como su frente, la sensación de un cerebro bien regado, no plantea el problema en frío, objetiva, científicamente. Hay en su libro una porción de cabos sueltos que sería fácil enredar en otras tantas polémicas, pero va buscando con independencia y sin perjuicio de izquierdas y derechas una verdad que explique la antimonia perpétua del pensamiento de aquel gran español. «¿Revolucionario? ¿Oligarquista?».

Para elevar el enigma de Costa a la altura en que lo coloca Dionisio Pérez no basta ya preguntarse: «¿qué hubiera hecho Costa de vivir en 1923?»—Todos cuantos le conocimos y el primero de ellos el autor de ese libro, saben que Costa, por grandes que fueren su soledad y su ingenuidad, no se hubiera dejado engañar un solo momento. Podía tolerar una dictadura (¿quién lo duda?), pero a condición de ser dictador él. No por ambición, sino porque su concepto de los demás era terriblemente severo. ¿Cómo iba a ocultarse el origen de la dictadura del 13 de Septiembre? ¿Cómo iba a ignorar la historia del golpe de Estado y la de los hombres que lo dieron? Lo que habría hecho está claro. Por eso la cuestión está mejor planteada aquí: ¿Cuál era el verdadero fondo de su personalidad? ¿Revolucionario? ¿Oligarquista?»

Dionisio, nuestro compañero desde el 98, contemporáneo como Ciges, comentarista y crítico, es decir, con su parte de actor en aquel fin de tragedia vivió también la contradicción costista, y es fácil para él acotar párrafos, separar frases y documentar sobradamente la tesis del enigma. Hacia 1900 dirigía aquel valeroso semanario «Vida Nueva», cuya misión era la de liquidar el fin de siglo. Tenía que juzgar con todo su pasado la figura del publicista aragonés, que desde su primera educación en el terruño al amparo de parientes y protectores pertenecientes al clero, tuvo ideología conservadora, inspirada hasta que empieza la campaña política en ideas y sentimientos tradicionalistas.

Mi explicación quizá parezca demasiado sencilla al agudo criterio de Dionisio Pérez. Acepto la tesis de la antinomia por enfermedad. Padece Costa hiperestesia de la sensibilidad y de la personalidad. Rechazaba al cortejo de liliptienses y le hería como una afrenta no ser reconocido por único gigante. Proclamaba la Dictadura. Pedía el cirujano de hierro. Y se hubiera reído ferozmente viendo aparecer en su nombre aun practicante de hojalata. No era lo que llamamos «un espíritu liberal». Tiene un absurdo criterio pedagógico sobre la formación de carácter. Sueña con nuestras grandezas históricas. Planea una acción africanista. Pero siempre pacífica. Con el sultán de Marruecos y frente a Francia. Quiere explorar la Guinea. Y hasta quiere admitirse que en la devoción al Cid va proclamada la ley de la fuerza, aunque la teoría costista es precisamente la contraria: el Cid como hombre de Derecho. También es cierto que desprecia el medio político en que debía moverse una acción política. Y que pedía la palabra para él y el silencio para los demás. Actitud absolutista en cualquier régimen.

Para mañana: «La lección de la libertad en la cretera», por Dionisio Pérez; «La social-democracia, base de la república alemana», por Carlos Esplá, y «Los delitos políticos», por Luis de Zulueta.

Las obras del ferrocarril Madrid-Burgos

El ministro de Fomento dice que no se suspenderán

El presidente de la Diputación provincial, que como ya es sabido, se ha dirigido en dos recientes ocasiones al ministro de Fomento exponiéndole los temores de que fuesen paralizadas o, al menos, disminuidas las obras del ferrocarril de Madrid a Burgos y rogándole que estas anunciará medidas, que tanto perjudicarían a la clase trabajadora de los partidos de Riza y Sepúlveda, no se llevasen a efecto, ha dirigido con fecha 12 del actual la siguiente carta al señor Cáceres:

«Señor presidente de la Diputación provincial de Segovia.—Mi querido amigo: Recibo su atenta carta del día 6, referente al ferrocarril Madrid-Burgos y a la alarma que ha producido una versión de que habrán de suspenderse las obras de dicho ferrocarril.

NIÑO-DENTISTA

Plaza Mayor, 6. Jueves, viernes y sábados

Pesetas	
Extracción sin dolor.....	3,00
Dientes de oro, 22 kilates.....	30,00
Dientes de porcelana.....	5,00
Empastes.....	5,00
Dentaduras completas, 28 dientes.....	140,00
Dentaduras de oro, 28 dientes.....	600,00

PIDAN NUMERO PARA LA CONSULTA AL TELEFONO 119

La mejor dentadura con los mejores materiales que existen, garantizada por diez años, a DIEZ PESETAS DIENTE

Clinica: Talleres y Laboratorio en Madrid, Carretas, 19

La Segoviana

CASA DE VIAJEROS

—DE—

JOSE GOMEZ «EL CHICLANERO»

Calefacción, cuartos de baño

Teléfono 15.424

